



El diagnóstico precoz se revela como una de las principales armas para mejorar las expectativas de curación ante un cáncer

ABC

El cáncer colorrectal, el más frecuente en España con más de 40.000 casos

► En 2014 se detectaron más de 241.000 tumores cancerígenos, según el registro más detallado realizado hasta ahora

RAFAEL IBARRA
MADRID

La incidencia del cáncer en España ya tiene una fotografía más precisa. Los datos que presentó ayer la Red Española de Registros de Cáncer (Redecan) muestran que el cáncer sigue siendo la segunda causa de muerte después de las enfermedades del aparato circulatorio aunque en los hombres es, desde el año 2000, la primera causa de fallecimiento. Los datos, aseguraron desde esta entidad María José Sánchez y Jaume Galceran, provienen por primera vez de un registro muy exhaustivo, de base poblacional y detallado, que permitirá conocer la evolución de la incidencia y evaluar la efectividad de las medidas sanitarias para su tratamiento.

Los datos, que proceden de los registros poblacionales de cáncer de Albacete, Asturias, Canarias, Castellón, Ciudad Real, Cuenca, Euskadi, Girona, Granada, La Rioja, Mallorca, Murcia, Navarra y Tarragona, el Registro de cáncer infantil de la Comunidad Valenciana y el Registro Español de Tumores Infantiles, cifran en 241.284 el número total de casos de cáncer en 2014, de los que 145.813 son en hombres y 95.471 en mujeres, explica a ABC María José Sánchez, presidenta de Redecan.

Por tumores, el más frecuente, al

Incidencia del cáncer en España

Tasa bruta de incidencia por cada 100.000 habitantes

Tipo de tumor	Casos totales	HOMBRES		MUJERES	
		nº de casos	Tasa bruta	nº de casos	Tasa bruta
Colorrectal	39.553	23.482	103,2	16.071	68,1
Próstata	32.641	32.641	143,5		
Pulmón	27.859	22.455	98,7	5.404	22,9
Colon	26.885	15.198	66,8	11.687	49,5
Mama	26.354			26.354	111,7
Vejiga urinaria	20.254	16.756	73,7	3.498	14,8
Recto	12.668	8.284	36,4	4.384	18,6
Otros cánceres	11.144	6.084	26,7	5.060	21,4
Estómago	8.354	5.106	22,4	3.248	13,8
Linfomas no hodgkinianos	7.500	4.185	18,4	3.315	14,1
Labio, Cavidad oral y Faringe	4.961	4.961	21,8		7,1
Páncreas	6.588	3.405	15	3.183	13,5
Leucemias	6.248	3.633	16	2.615	11,1
Cuerpo uterino	5.963			5.963	25,3
Hígado	5.630	4.078	17,9	1.552	6,6
Riñón	5.377	3.523	15,5	1.854	7,9
Melanoma cutáneo	4.869	2.517	11,1	2.352	10
Encéfalo y SNC	3.963	2.317	10,2	1.646	7
Laringe	3.737	3.442	15,1	295	1,3
Ovario	3.276			3.276	13,9
Tiroides	3.218	801	3,5	2.417	10,2
Mieloma	2.699	1.466	6,4	1.233	5,2
Cuello uterino	2.375			2.375	10,1
Esófago	2.347	1.960	8,6	387	1,6
Vesícula y vías biliares	2.114	1.081	4,8	1.033	4,4
Linfoma de Hodgkin	1.592	923	4,1	669	2,8
Testículo	997	997	4,4		
Total excepto piel no melanoma	244.917	145.813	641,0	95.471	404,7

Fuente: Red Española de Registros de Cáncer

igual que en los países de nuestro entorno, sigue siendo el colorrectal, con 39.553 nuevos casos en 2014, seguido del cáncer de próstata con 32.641 nuevos casos, pulmón con 27.859 y el de

mama con 26.354 nuevos casos. Por sexos, los cánceres más frecuentes en los hombres fueron los de próstata (32.641 casos), colon y recto (23.482), pulmón (22.455) y vejiga urinaria (16.756 casos),

mientras que en las mujeres los más frecuentes fueron el de mama (26.354), colon y recto (16.071) y cuello de útero (5.963). Sin embargo, matiza Sánchez, el cáncer de pulmón, que ha dejado de ser el más frecuente en los varones, es ya en las mujeres el cuarto en incidencia, con 5.404 casos nuevos, «consecuencia del aumento de mujeres fumadoras que se produjo hace unos años».

En España no existe un registro oficial de datos de cáncer. Hasta ahora, los datos que había de su incidencia provenían de las estimaciones del informe Globocan, que elabora la Agencia Internacional para la Investigación sobre el Cáncer (IARC), a partir de los datos facilitados por cada país. Pero, apunta Jaume Galceran, secretario de Redecan, la información presentada ayer está mucho más actualizada. Según Sánchez, directora del Registro de Cáncer de Granada, con los datos de los registros que participan en Redecan se cubre «el 30% de la población española», cifras similares a las «países de nuestro entorno», como Francia e Italia.

Redecan, señalaron los dos expertos a ABC, «muestra una situación real de la incidencia del cáncer en España», una información que servirá para adecuar y mejorar las políticas de salud en relación a la prevención del cáncer. Así por ejemplo, Galceran se refirió al más frecuente, el cáncer de colon, para el que existen métodos diagnósticos eficaces que detectan el cáncer precozmente y lo curan, que no están en marcha en todas las comunidades. Los datos muestran, añaden, la importancia de las campañas de detección precoz y prevención en muchos tumores, como el de mama, colon o próstata.

A pesar de que el registro no preci-



Cómo prevenir

Colon y recto

Son los de mayor incidencia en España y occidente. El estilo de vida sedentario y la alimentación son sus principales causas.

Próstata

El más frecuente con el envejecimiento progresivo de la población masculina española. Tiene curación en la mayoría de casos si se diagnostica precozmente.

Pulmón

La mejor prevención es no fumar. El tabaco está implicado en el 80% de los casos. El incremento de esta patología en mujeres está directamente relacionado con el aumento de mujeres fumadoras.

Mama

Una de cada ocho mujeres tendrá cáncer durante su vida. Es el más prevalente entre las españolas. La detección temprana permite la curación de la mayor parte de los casos.

sa estadísticas por comunidades, Sánchez señaló que, igual que ocurre en el resto de Europa, sí han observado una relación con el «gradien-te norte-sur», de modo que es mayor la incidencia del cáncer en el norte, lo que vinculan «posiblemen-te» a diferentes estilos de vida.

Alonso: «Se avanza mucho»

Precisamente, el ministro de Sanidad, Alfonso Alonso, se refirió ayer a la lucha contra el cáncer, en la cual se está avanzando «mucho» y «muy deprisa», con lo que «cada día que pasa tenemos más esperanzas que el día anterior». Así lo indicó en la entrega de las ayudas de asistencia de la Fundación Inocente, Inocente, destinadas a una treintena de entidades que mejoran la vida de los niños con cáncer y sus familias y que ascienden a 600.000 euros.

Alonso apuntó que, según los datos del Ministerio, el índice de supervivencia a los cinco años desde el diagnóstico de todos los tumores se ha incrementado un 43% en las últimas dos décadas en España y, en el caso concreto del cáncer infantil, el 80% de los menores de 14 años que lo padecen logrará superar la enfermedad. «Estamos avanzando mucho, estamos avanzando muy deprisa y cada día que pasa tenemos más esperanzas que el día anterior», dijo el ministro, quien añadió que trabaja junto con las comunidades «de manera armonizada».

